

Diario del Comercio

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINÁSTICO

AÑO III

REDACCION
Rambla de San Carlos, 55 principal
ADMINISTRACION
Rambla de San Juan, 71, imprenta

Tarragona: viernes 13 de Agosto de 1897

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
En Tarragona 1'75 ptas. al mes y 5 ptas. trimestre.
En el resto de España 6 ptas. trimestre.
En el extranjero 15 ptas. trimestre.-Pago adelantado
Remitidos y anuncios á precios convencionales.

NÚM. 717

CANOVAS INTIMO

El señor Cánovas del Castillo ha sido siempre un hombre apegado al culto del hogar y al cariño de la familia. Se casó joven por primera vez y tuvo la desgracia de enviudar muy pronto; y aunque fué largo el período que pasó sin contraer segundas nupcias, de su culto á la mujer como reina y señora del hogar dan idea las siguientes líneas escritas por él:

—¡Ah! la mujer no es sólo un objeto de deseo, de amor y de celos, de placer ó de entretenimiento como de joven se piensa. Desde niño se experimenta, y en edad madura se sabe, que hay un elemento en ella, el eterno femenino de Goethe, sin el cual nunca, en ninguna edad, la vida humana está entera.

Con estas ideas y estos sentimientos se comprende que Cánovas no viviese satisfecho en su hogar, donde había ido atesorando libros raros y curiosos y preciosidades artísticas hasta que encontró á quien hacer señora de su alma, y aceptó su mano y su nombre.

Desde su boda con la señorita doña Joaquina Osma y Zabala, hija del marqués de la Puente y Sotomayor y perteneciente por su noble madre á la ilustre casa de los Oñates, el señor Cánovas se hubiera retirado con gran satisfacción á gozar de su dicha en la vida privada.

Tenia entonces todo lo que puede ambicionar un hombre en la tierra: posición, honores, amor, salud; la estimación de sus conciudadanos, y no podría ganar nada más en la vida pública.

Pero se debía á su patria y continuó sirviéndola y la ha servido hasta darle su sangre y su vida, como la dió su inteligencia.

El señor Cánovas, era además de un gran estadista, un distinguidísimo hombre de mundo, gustábase mucho la vida de sociedad y frecuentaba los salones, en los que brillaba su ingenio, como en los Parlamentos y en las Academias su talento.

Nadie igualaba al gran orador en la conversación amena, en la oportunidad y gracejo de la frase, en el culto caballeresco á las damas, en todos los detalles, en fin, que le hacían notabilísimo en la vida social como en todo.

El carácter del señor Cánovas está pintado en las siguientes líneas, que copiamos del primer capítulo de su obra *El Solitario y su tiempo*.

Confiesa el señor Cánovas que la única protección que encontró en su vida fué la que le dispensó, al comenzar su carrera, su deudo don Serafín Estébanez Calderón, y dice:

«Por mucho que quiera y respete la memoria de mi insigne deudo, tengo sobradas obligaciones propias para olvidarlas ó sacriticarlas en provecho de nadie. No soy ya un principiante ni un desconocido, y cuando voluntaria y deliberadamente me pongo á discurrir delante de mis conciudadanos, ningún interés cabe en mí que pueda igualarse al de adquirir ó conservar su estimación. Por defecto de gusto ó por falsos principios de crítica podré errar, y erraré de cierto, algunas ó muchas veces; de propósito, jamás.»

De la misma obra copiamos el trozo de un brindis pronunciado por el señor Estébanez Calderón en un banquete celebrado en Madrid el año 1864, para celebrar el nombramiento del señor Cánovas para los conde de la Corona:

«La bondad de la reina nuestra señora ha llamado á sus consejos á un buen español, buen liberal y malagueño á todo trance. Este título le impone grandes deberes, á los que será fiel, como lo ha sido siempre á los buenos principios, así en política como en

administración. La inteligencia se la ha dispensado la mente divina, tiene fácil palabra y más que todo recto juicio. La luz y el ambiente que bebió en esta tierra natal ha producido justo merecimiento. Su abuelo, Mayor de esta plaza, murió como un valiente el 5 de Febrero de 1810 en los alrededores de *Martiricos*, defendiendo á esta ciudad de la invasión francesa. Estas lecciones que son tan comunes en la historia de Málaga, las tendrá muy presentes don Antonio Cánovas del Castillo, y no se separará un momento de tal dechado de abnegación y patriotismo.»

Como se vé, los pronósticos de Estébanez Calderón se han cumplido, y el nieto del Mayor de plaza en Málaga el año 1810 ha dado por la patria su sangre noble y generosa como su heroico abuelo.

Los últimos meses

Aparte de lo mucho que le preocupaban las cuestiones pendientes y la difícilísima situación porque atraviesa la patria, parecía en estos últimos tiempos más animado que nunca.

El pasado y no lejano día de San Antonio recibió á todos los que fueron á felicitarle, con una expansión y una cordialidad encantadora. Estaba animadísimo y tuvo, como siempre, frases felices é ingeniosas.

Lo mismo estuvo en la boda de la hija de los condes de Montarco. La última vez que se presentó en sociedad, fué para acompañar al altar al marqués de Valdeiglesias, que iba á unirse con la encantadora joven que es su esposa.

Entonces habló de sus proyectos de verano, de lo que se proponía hacer, si podía: á los pocos días marchó para Santa Agueda, despidiéndole en la estación del Norte numerosos amigos.

«¿Quién había de decir entonces que solo volvería á Madrid su cadáver! ¡que aquella noble y hermosa dama que le acompañaba satisfecha, había de volver con tocas de la viudez, sucediendo al luto por su padre, que acaba de quitarse!»

Correo de Madrid

11 Agosto.

El consejo de Ministros ha acordado aplicar en toda España la ley de represión del anarquismo.

También resolvió la manera de distribuir el presupuesto extraordinario.

—Al pasar el cadáver del señor Cánovas por la estación de Valladolid, fué recibido por numerosa concurrencia.

—La *Gaceta* publica una real orden disponiendo que el día del entierro del señor Cánovas ondee en todos los edificios públicos de España la bandera á media asta en señal de duelo.

—El corresponsal del *Heraldo*, señor Melgares, telegrafía desde Vergara diciendo que el asesino del señor Cánovas se muestra más abatido y que en la cena ha comido poco.

Un fotógrafo de Vergara ha sacado un retrato del asesino para las autoridades.

Continúa cuidadosamente vigilado por la guardia civil.

El teniente don Federico Gonzalez, jefe de la línea y las fuerzas á sus órdenes puede decirse que no han descansado ni un momento desde que se cometió el crimen.

No sólo guardan el reo centinelas de vista, sino que en el interior de la cárcel se ha establecido también un servicio de exquisita vigilancia.

Es objeto de generales elogios la guardia civil por la escrupulosidad con que cumple sus deberes.

El asesino, á las pocas horas de instalado en su prisión, pidió que se le facilitasen libros ó periódicos, y como en la cárcel de Vergara no existe biblioteca, sólo pudieron

dársele libros de cuentos infantiles que los niños cursan como libro de lectura en las escuelas instaladas en el mismo edificio en que está la cárcel.

El reo no ha cesado de leer hasta terminar los libros y después durmió tranquilamente una hora.

Como la incomunicación del reo es tan absoluta, dice el mismo redactor del *Heraldo*, no me ha sido posible obtener noticias directas, pero á pesar de esto, por referencias particulares, puedo comunicar á los lectores del *Heraldo* algunas de las manifestaciones que, según se dice, ha hecho Angiolillo.

El asesino dice que en el señor Cánovas no ha matado á la persona, sino al presidente del Consejo, por empeñarse éste en hacer retroceder á España á los tiempos de la inquisición, mandando aplicar la tortura á los presos en el castillo de Monjuich y fusilar á Rizal.

Alguien hizo notar al reo que aquellos hechos por ser él italiano debían importarle poco, pues se trataba de españoles, á lo que contestó: «yo soy italiano geográficamente nada más, pero me importan y me preocupan las desventuras de todo el mundo.»

Angiolillo tiene padre y madre en Foggia (Italia), los cuales le ayudaban con algunos recursos y en lo que podían.

Parece indudable que existen cómplices de este crimen y también se ha comprobado que entre el procesado y Ascheri existieron relaciones íntimas de amistad.

Al ocurrir el crimen de Cambios Nuevos se encontraba Angiolillo en Barcelona: población que abandonó en cuanto se cometió el horrible atentado.

Al preguntarle por qué al llevar á cabo su propósito se ha valido de un arma de fuego y no de la dinamita, ha contestado:

«Porque los hechos pasados aconsejan que no se emplee la dinamita. En la calle de Cambios Nuevos murió algún obrero, siendo así que la cosa iba contra las autoridades.»

El asesino del señor Cánovas, de ordinario permanece indiferente, pero en algunos momentos dirige la palabra á sus guardias exponiendo las doctrinas que profesa y predica sus excelencias defendiéndolas con cuantos argumentos le sugiere su inteligencia.

Extraña el lujo de precauciones con él adoptadas, diciendo:

«Yo no he de proponerme escapar; por otra parte no podría hacerlo tampoco.»

«A no ser que quiera evitarse que me proponga matarme.»

«Esto acaso lo hiciera si tuviera un revólver aunque esto sólo se me ocurre en algunos momentos.»

—Después del atentado las autoridades han extremado las precauciones y la vigilancia.

En Zumárraga ha sido detenido otro sujeto que según parece resulta ser un pájaro de cuenta.

En Vergara ha sido detenido otro sujeto de muy mal aspecto, que probó ser un pobre de solemnidad.

Aun que se le ha encontrado alguna carta que parece comprobar este aserto, ha sido enviado á San Sebastián.

—Angiolillo se da cuenta de la suerte que le espera pero está tranquilo.

Agradece que no se le haya hecho objeto de tortura, como dice él que se hizo con los presos del Castillo de Montjuich de Barcelona, y que él relata con toda serie de detalles á sus guardianes.

Todo esto se sabe por los que lo han oído del criminal.

Refiere los hechos más culminantes de la vida del señor Cánovas que dice ha estudiado minuciosamente, á partir del año 55.

Dice que no lo mató cerca de la hermita

por encontrarse demasiado cerca la pareja que custodiaba al presidente.

Esto se ha comprobado en efecto, pues en dicho día el señor Cánovas mandó á los individuos de su ronda especial que no le siguieran tan de cerca.

El Comisario francés de Hendaya, que ha visto al reo en la prisión, ha dicho que le parece recordarlo de Marsella como anarquista.

Dicha autoridad ha solicitado del juez que le conceda una fotografía del asesino.

Hablando el reo de Filipinas, acusó á los frailes de mandar dinero á la península para el carlismo.

Ha dicho, refiriéndose al general Polavieja, que tal vez le hubiera matado en el caso de haberle visto, por más que su objeto era el Sr. Cánovas.

Además ha dicho que el general Polavieja era mero ejecutor de los planes del que ha matado.

Telegrafan también de Vergara diciendo que acaban de llegar á aquella población un teniente coronel, un capitán, un cabo y dos ayudantes, todos de infantería, que constituyen el juzgado militar.

No está completamente comprobado que el asesino del Sr. Cánovas haya venido de Londres con el propósito de matarle.

Dice Angiolillo que los bañistas que habla en Santa Agueda son cobardes y que demostraron poco afecto á la persona del presidente del Consejo.

Ha añadido que dichos individuos dejaron matar al Sr. Cánovas y luego cuando fué detenido y atado el agresor le maltrataron.

Los dos únicos bañistas, dice, que se encontraban en la galería con el Sr. Cánovas, se escondieron detrás de las columnas al oír la detonación.

A éstos, añadió, no les odio, les desprecio. El asesino ha sido fotografiado para partir su retrato entre las autoridades.

Ayer se intentó retratarle, pero Angiolillo se resistió á ello, diciendo:

No quiero que me retraten así; que me den una corbata y una camisa limpia, pues así del modo que voy si me retrataran no me conocería nadie.

Accediendo á sus deseos se le dieron las prendas que ha pedido.

Se han tomado nuevas declaraciones al reo.

El juez instructor se muestra muy satisfecho del sumario, en el cual se ha conseguido mucho para el esclarecimiento de los hechos.

Ha llegado de Barcelona á Vergara un agente policía de los que especialmente estaban encargados de la vigilancia de los anarquistas para ver si podría aportar algún nuevo antecedente de la vida de Angiolillo en Barcelona, pero parece que nada nuevo ha resultado, pues en la indagatoria el juez señor Carrera había logrado que Angiolillo facilitase todos sus antecedentes.

El criminal ha confesado que no disparó su revolver hasta pocos días antes de cometer el crimen.

—Accediendo á las pretensiones de la viuda del señor Cánovas, se ha aplazado el entierro hasta mañana viernes, á las cuatro de la tarde.

Hoy se celebrarán misas en la capilla ardiente y de doce á cuatro de la tarde se permitirá la entrada al público.

—En el Consejo de ministros se ha acordado conceder á la viuda del señor Cánovas el título de duquesa de Cánovas del Castillo, con la pensión anual de 7.000 duros.

—Se ha teleografiado á provincias el aplazamiento del entierro para que pueda venir el mayor número posible de representaciones.

—El señor Sagasta vendrá al entierro, regresando después á Avila.

Política jocosa

EX

Historia de las grandezas individuales, recuerdo de un bien, anuncio de un mal. Palabra escluida del diccionario de los empleados y única que ha quedado sin borrar en el de los cesantes.

Como la política dá tantas vueltas y la palabra *ex* representa ese movimiento continuo, es la que más se oye entre los políticos. ¿Cuál de ellos no escribe ya su nombre seguido de tan asustadora preposición? ¿Hay algún político por ventura que no sea *ex*-regidor de su pueblo?

En algunos Diccionarios está escrita con tinta dorada y sucede eso en los que usan los que han sido ministros que cobran 30.000 reales de cesantía, es decir, que aquellas dos letras cuestan 15.000 reales cada una, lo que no deja de ser escasivamente caro. ¡Desdichados cesantes los que escriben esa palabra con tinta negra!

J. R. A.

Extracto del Boletín oficial

Real decreto determinando los honores que deberán tributarse al cadáver del señor Cánovas.

—Relación de los destinos vacantes que han de proveerse con preferencia en sargentos, cabos ó soldados licenciados.

—Relación de los productos obtenidos en las minas explotadas en esta provincia durante el cuarto trimestre de 1896 á 97.

—La Comisión provincial hace publicos los días designados para celebrar sesión durante el presente mes, los cuales son el 18 y 30 á la hora de costumbre.

—La Tesorería de Hacienda anuncia los locales, días y personas que recaudarán las contribuciones correspondientes á este trimestre en Montbrío, Botarell, Selva y Reus.

—La Alcaldía de Bisbal de l'Panadés anuncia la tercera subasta de consumos.

—Continúa la inserción de las actas de sesiones de la Comisión mixta.

Noticias locales

PROGRAMA de los festejos públicos y religiosos con que los vecinos de las calles del Cos del Bon y Pescadería obsequian á su patrón San Roque.

DIA 15.—A las doce del día un repique de campanas de la iglesia del Sagrado Corazón y una gran salva de morteretes anunciarán el principio de los festejos, abriéndose seguidamente á la pública veneración, profusamente iluminada y adornada de plantas y flores, la hermosa capilla del Santo, cuya Imagen acompañarán las de los patronos de la ciudad Santa Tecla y San Magín, quedando durante las fiestas bajo la custodia y guarda de las sacristanas elegidas entre las más bonitas niñas del barrio, que repartirán abundantes ramos de albahaca entre las personas que se dignen visitar la capilla del Santo.

A las cinco de la tarde se reunirán frente á la capilla los *Negritos*, «Colla dels Xiquets» con sus dolzainas y tamboriles, sacristanas y un grupo de niños llevando el pendón con la Imagen del Santo y precedidos de una nutrida banda de música se dirigirán á la ex-puerta de Santa Clara á recibir el agua milagrosa, que verificará su entrada triunfal acompañados de varios carros adornados con ramage, dirigiéndose la comitiva á la iglesia del Sagrado Corazón donde tendrá lugar la solemne bendición marchando á depositarla en la capilla, cuyo acto será saludado con una gran salva de morteretes, elevación de globos aerostáticos y varios fuegos artificiales.

A las nueve en punto de la noche saldrá la gran Retreta Infantil, que tanto llamó la atención los años anteriores, en la que figurará abundantes y caprichos faroles y en la que tomarán parte las dolzainas, tamboriles, banda de música y varios ginetes cabalgando en briosos corceles, recorriendo las calles del Trinquet Nou, Cos del Bon, Pescadería, San Olegario, Rambla de San Carlos, San Agustín, Rambla de San Juan, Conde de Rius, San Fructuoso, Plaza de la Fuente, Cos del Bon, disolviéndose frente á la Pescadería. Terminada la retreta la banda de música situada en un tablado levantado al efecto tocará escogidas piezas de su repertorio.

A las once de la noche la Sociedad «Unión Agrícola, Industrial y Propietaria» celebrará un lucido baile de sociedad en sus espaciosos salones. Amenizará la velada una nutrida y acreditada orquesta de esta capital.

DIA 16.—Al amanecer una estrepitosa salva de artillería pirotécnica anunciará el principio de los festejos de este día, las dulzainas y música recorrerán las vecinas calles tocando alegres dianas y seguidamente serán obsequiados con un refresco todos los que se dignen visitar la capilla del Santo. Las calles ya desde el día anterior se hallarán profusamente adornadas y los balcones lucirán vistosas colgaduras.

A las nueve y media se reunirá frente á la capilla la comitiva del día anterior llevando las sacristanas en elegantes cestas las tortas que deben ser bendecidas, y precedidos de una comisión de vecinos, se dirigirán á la iglesia del Sagrado Corazón donde tendrá lugar un solemne oficio, estando encargado de elogiar las virtudes y milagros del Santo el elocuente orador sagrado Rdo. P. D. José Vidallet, de la compañía de Jesús, corriendo la parte musical á cargo de la capilla que dirige el inteligente maestro don Antonio Roig, que cantará una misa de un celebrado autor. Durante el oficio se repartirá entre los fieles asistentes el tradicional «Pa beneyt» y terminado el oficio regresará la comitiva en el mismo orden á la capilla, repartiéndose por las sacristanas entre los vecinos las tortas bendecidas, cuyo acto será amenizado por la banda de música.

A las cuatro de la tarde presentación al público de una gran comparsa de razas humanas.

A las cinco tendrá lugar dos grandes carreras de bicicletas en las que se otorgarán en la primera carrera tres premios en metálico y en la segunda tres premios consistentes en objetos artísticos naturales, bajo las bases que más abajo se dirán. Durante la tarde las dolzainas tocarán escogidas piezas de su repertorio verificándose diferentes y variados coscos y cocañas.

Bases para las carreras de bicicletas.—

1.º El primer premio se concederá al ciclista que emplee más tiempo en recorrer el trayecto comprendido entre la casa número 19 de la bajada de la Pescadería y la señalada con el número 1 en la calle del Cos del Bon, el segundo al que llegue antes de éste y así sucesivamente.

2.º Dada la señal de marcha, los ciclistas no podrán apearse.—3.º El que cayese deberá montar en el preciso tiempo de quince segundos. A la tercera caída no podrá optar á los premios.—4.º Los premios no se darán á conocer hasta una hora antes de las carreras.—5.º Los carreristas deberán inscribirse antes de las cuatro del mismo día.

A las nueve de la noche la banda de música tocará escogidas piezas alternando con la Sociedad coral «Instrucción Obrera», que cantará varias piezas de celebrados autores.

A las diez en punto el afamado pirotécnico D. José Murgadas (a) Escala disparará un precioso y artístico ramillete de fuegos artificiales que terminará con una gran alegoría en honor al Santo, finalizando las fiestas con un baile público al aire libre.

Tarragona Agosto de 1897.—La Comisión.

Nunca pudimos sospechar que *El Liberal de Reus* viniera á proponernos la constitución de un Tribunal de honor para resolver la cuestión suscitada entre un compañero de Redacción y el director del *Diario de Tarragona*, porque entendamos que antes de llegar á este extremo procede la práctica de preliminares que nadie ha cuidado de realizar.

Ha sido grande la sorpresa experimentada al ver que no desmiente que tal era su propósito. Después de esto poco hemos de añadir por nuestra cuenta, porque cuantas personas conocen la tramitación de las cuestiones de honor, saben que so'o se apela al Tribunal de honor, cuando existe desacuerdo entre los representantes de las partes para la solución del conflicto que motiva su nombramiento.

Como hasta ahora nada de esto ha ocurrido, mal podemos apelar á un Tribunal de honor que ninguna persona sensata se atrevería á constituir.

Y no vale que el *Diario de Tarragona*, tantas veces condenado por injuriador, diga que se le trata de arrebatar su honor, porque siempre ha sido costumbre en nuestra casa reparar las ofensas cometidas, y aquel periódico nunca ha venido á pedirnos ninguna satisfacción, señal evidente de que nunca se ha creído con derecho á ella.

Nosotros, en cambio, hemos solicitado en todos terrenos y por todos los medios una reparación á las ofensas recibidas del *Diario* que dirige Chulvi, y siempre nos ha ocurrido como ahora, que nadie responde de sus escritos.

En presencia de lo expuesto, díganos *El Liberal de Reus* si procede la constitución de un Tribunal y el valor que podrían tener decisiones emanadas de modo tan extraño é irregular.

Como era de suponer, fué numerosísima la concurrencia que asistió anoche al café de Tarragona, con motivo de celebrarse en dicho establecimiento el extraordinario concierto organizado en honor del maestro Benaiges.

No es posible, dada la hora en que terminó la velada, transmitir á nuestros lectores las impresiones que acuden en tropel á la mente, al recordar las sublimes notas arrancadas al piano por las delicadas manecitas de la niña Dolores Benaiges, los armoniosos ecos del infantil coro de «El Ancora» y las melodías todas que al ejecutar la aplaudida «Zambra» hizo brotar de las caerdas de sus instrumentos el acreditado sexteto dirigido ayer por la notable batuta del celebrado organista de la Real Capilla de Madrid; si lo intentáramos incurriríamos en ligerezas imperdonables, exponiéndonos á ser tachados de pedantes por el público.

Críticas ó reseñas con el carácter de tales de actos artísticos como el celebrado anoche en el café de Tarragona no se improvisan, pudiendo decir de ellos únicamente al terminarse que han hecho sentir al espíritu las sensaciones que inspira el arte cuando se manifiesta tal cual es. Es cuanto momentáneamente se nos ocurre decir respecto al concierto verificado anoche en el café de Tarragona y en el cual obtuvieron justos y nutridos aplausos todos los que en el mismo tomaron parte.

En la mañana de ayer descargó sobre esta ciudad una ligera tempestad, desprendiéndose de las negras nubes que empañaban el firmamento abundante lluvia, acompañada de relámpagos y truenos.

Por la tarde apareció el sol en el espacio, disipándose la tormenta, efecto de la cual ha descendido algún tanto el termómetro.

Ha sido nombrado director general de Contribuciones indirectas nuestro particular y distinguido amigo D. Zenón del Alisal, delegado de Hacienda que ha sido de esta provincia.

Esta mañana contraerán matrimonio en la parroquial iglesia de San Juan Bautista nuestro apreciable y particular amigo D. Joan Pijoan Donat y la bella y simpática señorita doña Gabriela Caballé.

Que Dios bendiga á los nuevos cónyuges y les colme de dichas y felicidades.

Ante la Sección primera de esta Audiencia provincial está señalada para mañana la vista de un juicio oral en causa procedente del Juzgado de Reus, por el delito de injurias, contra F. F. G., siendo ponente el Sr. Jalón, abogados Sres. Valls y Mústè y procuradores Sres. Peñarrobía y García.

Hace tres ó cuatro días que se han reanudado los trabajos de dragado en el interior de nuestro puerto.

Con motivo de haberse inscrito diez y seis sociedades corales para tomar parte en el Concurso que se celebrará el día de San Magín, la Comisión de festejos, presidida por el señor alcalde, ha acordado adelantar la hora del certamen, fijándola en las seis de la mañana y verificado un sorteo entre dichas sociedades, ante los presidentes de las que existen en esta ciudad, para fijar el turno en que aquellas han de ejecutar las obras de concurso, resultando el siguiente orden:

Núm. 1, La Tortosina, Tortosa.—2, La Fraternal, Cornudella.—3, Instrucción Obrera, Falset.—4, La Riudomense, Riudoms.—5, Eco Republicano, Reus.—6, La Unión, Vilaseca.—7, Aroma Vallense, Valls.—8, El Micalet, Valencia.—9, La Siempreviva, Poboleda.—10, La Violeta, Lèrida.—11, La Violeta, Villafranca del Panadés.—12, Lira Selvense, La Selva.—13, La Paloma, Lèrida.—14, L'Estel, Borjas del Campo.—15, Catalunya Nova, Barcelona.—16, El Iris, Torroja.

Con motivo de celebrar la festividad de San Roque y siendo el día de la Asunción de Nuestra Señora, en los espaciosos salones de la favorecida sociedad «Unión agrícola, industrial y propietaria», tendrá lugar el próximo domingo por la noche un extraordinario baile, el cual será amenizado por una nutrida orquesta de profesores de esta capital.

Es de creer que dicha velada resultará animada y brillantísima, dado el entusiasmo que reina entre el elemento joven de dicho centro para la celebración de la mentada fiesta.

Ayer llegó á esta capital, de regreso de Tivenys, nuestro apreciable amigo el celoso empleado de la Diputación provincial Sr. Corto, cuya señora madre continúa gravemente enferma.

Ayer se hallaban despachadas ya gran número de entradas y localidades para la corrida de toros que ha de celebrarse en nuestro circo el día de San Magín.

La compañía de los ferro carriles del Norte ha establecido los siguientes precios con motivo de las fiestas que se celebrarán en esta ciudad en honor de San Magín:

Lèrida, 12'50 pesetas en segunda y 7'80 en tercera.

Es, luga, 5'90 y 3'80.

Montblanch, 5 10 y 3'30.

Vilavertr, 4'75 y 3'05.

Riba, 4'20 y 2'80.

Plana-Picamoixons, 4 y 2'60.

Alcover, 3'20 y 2'30.

Selva, 2'80 y 1'70.

Reus, 1'90 y 1'25.

Vilaseca, 1 y 0'75.

Vinaroz, 12'75 y 9'45.

Ulldecona, 11'25 y 8'35.

Santa Bàrbara, 9'75 y 7'20.

Tortosa, 8'40 y 6'25.

Amposta, 7'15 y 5'25.

Ampolla, 6'10 y 4'50.

Ametlla, 4'90 y 3'70.

Hospitalet, 3'30 y 2'50.

Cambrils, 1'95 y 1'45.

Los billetes serán de ida y vuelta y se expedirán los días 17 al 22, siendo valederos para el regreso los días 18 al 23.

Resolviendo una consulta sobre si los individuos exceptuados por cortos de talla y declarados soldados en la última revisión, que fueron sorteados en sus respectivos reemplazos, han de incorporarse á filas desde luego ó esperan hacerlo con los del reemplazo actual, se ha dispuesto de real órden, que los reclutas sorteados pasen desde luego á servir en el cupo que por razón de su número les corresponda, incorporándose á los cuerpos y depósitos de bandera que disponga el capitán general de la región respectiva.

Obedeciendo á indicaciones superiores, continúan adoptándose algunas precauciones, pero ni en esta ciudad, ni en los pueblos de la provincia, ocurre ninguna novedad.

La *Gaceta* ha publicado una real orden del Ministerio de la Gobernación, deslindando las atribuciones de las autoridades administrativa y judicial en lo que se refiere á la persecución de los infractores de las ordenanzas municipales.

En propuesta reglamentaria de ascensos del presente mes, y por real orden de 7 del corriente, ha sido ascendido á capitán de la escala de reserva, con la efectividad de 18 de Junio último, nuestro particular y querido amigo el médico del Regimiento de Luchana núm. 28 Doctor D. Tomás Perez del Arco y Ramirez.

De todos los purgantes conocidos el de mejores efectos es el *Bolado Serra*. Hay muchas imitaciones. Los legítimos se venden en la *Farmacia del Centro de R. Puig*, rambla de San Juan, número 57.

Noticias provinciales

REUS.—A las dos de ayer tarde, hallándose en la finca situada á extramuros de esta ciudad y conocida por *Hort de Olivas*, un niño de doce años de edad, abalanzóse al pozo de la finca cayendo al fondo del mismo.

Con el auxilio de varias personas, fué extraído del pozo á los breves momentos, resultando con una contusión en la cabeza y otra en un pié.

El indicado niño, que se llama Juan Abat Ferré, fué trasladado á su domicilio calle Baja de San José número 9.

—El señor Presidente Accidental de la Cámara de Comercio de esta ciudad, espidió el siguiente telegrama:

«Madrid.—Excmo. Sr. Presidente Consejo Ministros—Cámara Comercio Reus, vivamente impresionada por infame asesinato del eminente patricio don Antonio Cánovas, envía á V. E. su enérgica protesta por tan execrable crimen, asociándose duelo general Nación.—Presidente accidental, Antonio Pascual.—El Secretario, Luis Quer.»

TORTOSA.—Ayer llegaron á esta ciudad el ilustrado ingeniero señor Corsini, dos ayudantes y dos sobrestantes, para verificar los estudios del tercer trozo de dicha carretera ó sea el comprendido entre Tivenys y Benifallet, que quedarán ultimados en breve plazo.

—Siguen recibiendo buenas noticias del aspecto que presentan los campos arrozales del Delta del Ebro, augurándose una excelente cosecha.

—En la sesión que celebró el Excmo. Ayuntamiento anteayer, el concejal D. José de Cid, presidente del comité silvestre de esta ciudad, hizo constar en acta, en nombre del partido, su protesta más enérgica por el hecho vandálico cometido contra la ilustre personalidad del Excmo. Señor don Antonio Cánovas del Castillo expresando á la vez, su sentimiento por tan infausto suceso, y poniéndose incondicionalmente al lado de la autoridad local en cuanto pudiera ofrecérsele en tan críticos momentos.

SECCIÓN COMERCIAL

MOVIMIENTO DEL PUERTO

ENTRADAS DEL 12

De Cette en 27 hs., v. «Amalia», de 242 ts., c. Escandell, con bocoyes vacíos, consignado á la señora Vinda y Sobrino de P. Ferrer y Mary.
De Liverpool y esc. en 12 ds., v. «Sofía», de 764 ts., c. P. de Lachiondo, con efectos, consignado á don M. Fénech.
De Bergen y Bilbao en 14 ds., v. noruego «Saga», de 259 ts., c. Reutz, con bacalao, consignado á don A. Mariá.
De Marsella y Barcelona en 4 ds., v. «Cabo Silleiro», de 675 ts., c. Zalvidea, con efectos, consignado á don M. Peres.
De Andraitx en un día, l. «Jóven Miguelito», de 24 ts., p. Flejas, con efectos, consignado á los señores Argenté y Rodríguez.
De Bilbao y esc. en 19 ds., v. «Cabo Quejo», de 1214 ts., c. Beascoechea, con efectos, consignado á don M. Peres.

DESPACHADAS

Para Vinaroz, berg. goleta «Baltasar», con tránsito.
Para Barcelona, vapor noruego «Saga», con tránsito.
Para Liverpool y escalas vapor «Sofía», en lastre.
Para Bilbao y escalas vapor «Cabo Silleiro», con carga general.
Para Marsella y esc. vapor «Cabo Quejo», con carga general.

BUQUES A LA CARGA

VIERNES 13

Para Valencia y Cullera vapor «Cervantes», su agente don José María Ricomá.

SÁBADO 14

Para Londres y Amberes vapor «Cortés», consignatarios señores Mac-Andrews y C.
Para Génova vapor «Unione», que despachan los señores Casaseca y Terré.
Para Liverpool vapor «Ulloa», consignatarios señores Mac-Andrews y C.

**

Para Génova y Liorna, admitiendo carga para Nueva York, con trasbordo en Génova, saldrá el día 17, el vapor «Sagunto», que despacha don Antonio Más y March.

Para Gothemburgo, Copenhagen, Stockholmo, Christiania, Bergen, Malmö, Helsingborg, Norrköping, Gefle, Sundswall, Stettin, Danzig, Koeninsberg, Liban, Riga y demás puertos de Suecia, Noruega, Dinamarca, Alemania y Rusia, saldrá el día 23 el vapor «Adolph Meyer», que despachan los señores Boada hermanos.

Para Bordeaux, Oporto, Helsingfors, Abo, Hangó, Borja, Lovisa, Kotka, Viborg, Fredriksham, Nystad, Raumo, Björneborg, Kristinestad, Vasa, Jakobstad, Gamla, Karleby, Uleaborg, San Petersburg y Reval, y para Moskow, Warschau y Nischni Nowgorod, á flete corrido via San Petersburg, saldrá el día 25 el vapor «Titania», que despachan los señores Boada hermanos.

BOLSA DE BARCELONA

12 Agosto.

CAMBIOS EXTRANJEROS

Paris á la vista..... 32'93
Londres á la vista... 31'40

EFFECTOS PÚBLICOS

Dinero Papel

4 por 100 interior contado...	00'00	00'00
» » fin de mes...	64'20	64'225
» » fin próx.º...	00'00	00'00
» exterior contado...	00'00	00'00
» » fin mes...	80'45	80'475
» » fin próx.º...	00'00	00'00
» Amortizable cont.º.	78'00	78'50
5 por 100 carpetas sobre renta de aduanas.....	97'25	97'75
» » Id. pequeñas.	00'00	00'00
Bill. Hip. Isla de Cuba, 1886..	95'40	95'60
» » 1890..	79'25	79'50

ACCIONES FIN DE MES

Banco Hispano Colonial.....	00'00	00'00
Ferrocarril Tar. Barc. Franc.	16'80	16'90
Medina-Zam. y O. á V.....	00'00	00'00
Norte de España.....	21'60	21'70

BOLSA DE MADRID

12, 3'25 tarde.

4 por 100 Interior...	64'25
4 por 100 fin mes...	64'25
4 por 100 Exterior...	80'35
Amortizable.....	78'75
Aduanas.....	97'25
Cubas 1886.....	95'25
Idem 1890.....	79'70
Filipinas.....	95'80
Banco de España..	000'00
Tabacalera.....	00'0000
Cambios de Paris..	31'00
Idem Londres... ..	32'96
4 por 100 exterior..	61'68

Sección religiosa

SANTOS DE HOY.—Santos Casiano é Hipólito mártires.

SANTOS DE MAÑANA.—San Eusebio mártir y santa Limbania virgen.

Oración de Cuarenta Horas

Hospital.—Continúa dicha oración estando expuesto S. D. M. por la mañana de ocho á once, celebrándose las misas de exposición y reserva, y por la tarde de cinco y cuarto á ocho, cantándose el seráfico Trisagio.

Corte de María

Hoy se hace la visita á Nuestra Señora de la Providencia en San Francisco.

Sección oficial

Servicio de la plaza para el día de hoy

Jefe de día: don José Camprubí Escudero, coronel de Albuera.
Parada Albuera.
Visita de Hospital y provisiones, capitán 3.º de Albuera.
Paseo de enfermos, Albuera.
El comandante Sargento Mayor, Rogelio Marzo.

Registro civil

Inscripciones verificadas en el día de ayer

NACIMIENTOS.—Ninguna.
DEFUNCIONES.—Ninguna.
MATRIMONIOS.—Ninguno.

Variedades

SANTA AGUEDA

Creemos son de interés en estos días las siguientes noticias sobre el balneario de Santa Agueda, en donde ha sido asesinado el señor Cánovas.

Fué en otros tiempos Santa Agueda el balneario de moda de la aristocracia madrileña y de la vascongada.

No habia espacio ni en las amplísimas estancias de su hospedería, ni en los caseríos inmediatos, para albergar bañistas, *touristes* y desocupados, atraídos los unos por el renombre de las aguas sulfurosas, y buscando los otros solaz y esparcimiento en aquel clima, en las fiestas y excursiones propias de los balnearios.

Hace algunos años que la concurrencia ha disminuido progresivamente, debido á la caprichosa moda.

El paisaje es delicioso, la temperatura excelente y la vida resulta apacible, sin notas de bullicio y algazara que turben tan envidiable tranquilidad.

El balneario se levanta en la falda de los escarpados picos del Murgain, desde los que se contemplan el valle sembrado de caseríos, exuberantes de vegetación por entre la que se desliza el río Deva, defendido en sus márgenes por robles y castaños formando espesos matorrales.

En las inmediaciones se hallan Zomárraga, Vergara, Oñate, Aramayona y Mondragón, situados en el centro de la provincia de Victoria.

Con el baño, el paseo higiénico y el rato de entretenida conversación en la espaciosa galería del balneario, compartía el señor Cánovas el despacho de los asuntos públicos.

A veces demoraba su comida la contestación á un telegrama cifrado de Cuba y Filipinas, la resolución de un problema ó la conferencia telefónica con algún ministro de la Corona.

Por la mañana tomaba el agua con arreglo á las prescripciones facultativas y en cantidad cada día mayor hasta llegar al límite prefijado.

Ya casi había terminado el periodo de las tomas y se preparaba para tomar las pulverizaciones preservativas contra los catarros del invierno, después de las cuales hubiera regresado á Madrid.

En el Jardín del Cura pasaba muchos ratos

mañana y tarde, dedicando los que le quedaban libres del paseo y del despacho de los asuntos públicos á conferencias y lecturas.

Fué uno de los constantes favorecedores de aquel balneario, que visitaba desde hace veinte años.

Las aguas de Santa Agueda le rejuvenecían por manera extraordinaria, y en los pocos días de residencia en aquel balneario había ganado la robustez y agilidad perdidas en la roda labor de su importante cargo.

Telegramas

Madrid 12, 9'10 m.

Se dice que en su testamento lega el señor Cánovas del Castillo 30.000 volúmenes de su biblioteca á la Nacional. Entre ellos hay la primera y segunda edición del *Quijote* y otras obras de gran valor por su rareza.

Madrid 12, 10 m.

Según dice *El Nacional*, la viuda del señor Cánovas ha recibido un telegrama del principe de Bismarck que dice: «Nunca me he inclinado ante nadie; sin embargo, me inclinaba siempre que ante mí se nombraba al señor Cánovas.»

Madrid 12, 10'5 m.

Un telegrama de La Haya dice que ayer se reunió un grupo de unos quince hombres frente al domicilio del ministro español y prorrumpió en gritos de ¡viva la anarquía!

Todos los manifestantes fueron arrestados por la policía holandesa.

Madrid 10'8 m.

Los periódicos dedican sentidas necrologías al cardenal Monescillo, recordando las relevantes cualidades del varón ejemplar y sabio purpurado.

Madrid 12, 10'30 m.

Telegrafían de Vergara que se activa mucho el sumario contra el autor de la muerte del señor Cánovas.

Se cree que del jueves al viernes de la próxima semana irá al patíbulo.

La ejecución se verificará en Vergara.

El reo continúa sereno y espera impasible la expiación de su delito.

Madrid 12, 2 t.

Se comenta muy desfavorablemente la reunión celebrada ayer en el Círculo Conservador en pró de política determinada, cuando los principales personajes de otros partidos dan una tregua á tales tareas mientras el cadaver del señor Cánovas permanece insepulto.

Madrid 12, 4'15 t.

Según los fusionistas, la resolución de su jefe señor Sagasta de venir á Madrid coincide con el propósito de asistir al entierro del señor Cánovas y con la desavenencia que reina entre algunos prohombres del partido conservador.

Estos, por su parte, aparentan estar tranquilos, diciendo que no les preocupa el conflicto que puede surgir.

Añaden que todo depende de la conferencia que celebrará el general Azcárraga con S. M. la Reina Regente uno de estos días.

Madrid, 12 4'30 t.

El telegrama de pésame que el general Weyler ha dirigido al Gobierno por la muerte del señor Cánovas, dice así:

«Habana, 11.—Acabo de llegar con motivo del doloroso acontecimiento que llena de luto á toda España, y verdaderamente emocionado ante la religiosa solemnidad con que los leales de la Habana demuestran en estos momentos su sentimiento por la inmensa desgracia que aflige á la nación, he sido recibido por el Ayuntamiento, autoridades, corporaciones civiles y militares, Armada, voluntarios, bomberos, Cámara de Comercio, Liga de Contribuyentes, Unión de fabricantes, Lonja de viveres, sociedades bancarias, empresas de ferro carriles y partidos políticos.

Desde mi llegada á los barrios extremos ha sido imponente, triste y silenciosa la manifestación que el pueblo en masa ha tributado al recuerdo del inmortal presidente del Consejo.

Todos los edificios de la ciudad y sus afueras están severmente enlutados, los comercios cerrados y suspendidas las operaciones en señal de duelo.

Las comisiones todas me manifiestan su profunda pena por tan irreparable desgracia nacional y al expresarme tales sentimientos me indican que V. E. podría ser intérprete de ellos por estar tan firmemente identificado con su política, con tanto te-

són sostenida á pesar de las luchas que le combatían.

Profundamente afectado, trasmito á V. E. con fiel exactitud la opinión expresada por el pueblo de ia Habana y corporaciones locales, rogándole se sirva manifestar á S. M. la Reina así la voluntad que este leal pueblo siente por la monarquía é impetrar su real autoridad para que se participe á la ilustre viuda del que fué presidente del Consejo.—Weyler.»

Madrid 12, 4'50 t.

Entre los muchos edificios oficiales y particulares que ostentan colgaduras negras figura el Casino de Madrid, cuyos balcones están adornados con gran pompa.

Madrid 12, 5'30 t.

Tslegraffan de Roma que la prensa italiana publica artículos lamentando que sean de aquel país los autores de los asesinatos de Carnot y del señor Cánovas.

pide la prensa italiana que todas las naciones se unan para exterminar el anarquismo.

Madrid 12, 6'30 t.

Durante la tarde de hoy han desfilado por delante del cadáver unas 14.000 personas. La mayoría ds ellas pertenecían á las clases populares.

Han desfilado con profundo respeto y orden, con ia cabeza descubierta y guardando absoluto silencio.

Madrid 12, 6 t.

De San Sebastian telegrafían que ha sido muy comentado un artículo publicado por *Le Figaro*.

Algunos creen dicho artículo inspirado por el señor duque de Mandas.

Espectáculos

PLAZA DE TOROS DE TARRAGONA

Gran corrida para el día 19 de Agosto, festividad de San Magín.

Se lidiarán seis hermosos toros de la ganadería de la señora marquesa viuda de Saltillo.

MAZZANTINI Y MINUTO

Sombra, 4'20 pesetas; sol, 2'65 pesetas.

Nota.—Se reciben encargos de localidades y entradas hasta el día 15 en el despacho central, calle Gobernador González, núm. 14, esquina á la de Fortuny, para la corrida de toros del día 19 de Agosto, festividad de San Magín; los señores abonados que por todo el día 16 no hayan recogido sus encargos la empresa dispondrá de ellos.

En los días 18 y 19 se venderán entradas y localidades en los sitios de costumbre.

Las localidades numeradas desde la una de la tarde del día de la corrida solo se expenderán en los despachos de la plaza.

IMP. DE LA VIUDA É HIJOS DE TORT

ENFERMEDADES DE LOS OJOS

DON JUAN MIRÓ, oculista del Hospital de San Pablo y Santa Tecla y ex-ayudante de clínica del doctor Barraquer.

Tratamiento especial para la curación de las granulaciones.

Consulta de 10 á 12 de la mañana y de 3 á 5 de tarde.

De 12 á 1 gratis para los pobres que acrediten serlo.

Calle de la Unión, núm. 17, principal, Tarragona.

DEPENDIENTE

Se necesita uno en la PELUQUERÍA DE CASALS, Unión, 12, principal.

MANUEL LOZANO SANAHUJA

Procurador de los Tribunales

Y HABILITADO DE CLASES PASIVAS

Conde de Rius, 13, 2.º 2.ª-Tarragona

Tiene el gusto de participar á su numerosa clientela y al público en general, que se ha dado de alta en la contribución para la habilitación de Clases Pasivas. Así como también se dedica á la administración de fincas rústicas y urbanas, mediante un tanto por ciento módico, representación en causas criminales, cumplimentación de exhortos; presentación de altas, bajas, repartos y cuantías gestiones y reclamaciones tenga que hacer y formular, cerca de la Delegación de Hacienda, Diputación, Ayuntamiento, Curia Eclesiástica y demás Corporaciones, lo mismo civiles que particulares.

PRECIOS Y CAMBIOS CORRIENTES...Mercado de Tarragona

Table with multiple columns: ARTICULOS, Pesetas, Peso ó med., and Plazas. Lists various goods like wine, oil, and grains with their respective prices and exchange rates.

ANUNCIOS

Vertical text on the left side of the advertisement section, containing various notices and announcements.

Vertical text in the middle of the advertisement section, containing various notices and announcements.

Vertical text on the right side of the advertisement section, containing various notices and announcements.

Vertical text on the far right side of the advertisement section, containing various notices and announcements.

DISPONIBLE

DISPONIBLE

DIARIO DEL COMERCIO

ADMINISTRACION: Rambla de San Juan, número 71, bajos

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.—En Tarragona, un mes, 1'75 pesetas; un trimestre, 5. En el resto de España, tres meses 6 pesetas pago anticipado. En el extranjero y Ultramar, según sea el franqueo. ANUNCIOS Y COMUNICADOS.—Se insertan á precios convencionales.

El DIARIO DEL COMERCIO resulta el más útil de la provincia al comercio en general, puesto que dedica preferente atención á cuantas cuestiones afectan al mismo, insertando al efecto una Sección comercial en la que se publican detalladamente los precios que los principales artículos obtienen en los mercados nacionales y extranjeros, la exportación é importación de los buques que visitan el puerto de Tarragona, los días en que se hallan buques á la carga en el mismo, el movimiento diario de los correos de la Compañía Trasatlántica y cuantas noticias resultan de interés para los que dedican sus capitales, actividad é inteligencia al tráfico mercantil, viendo todo ello la luz con la mayor oportunidad

En la imprenta de este periódico se confeccionan, con la mayor rapidez, esmero y economía, toda clase de trabajos tipográficos.

RAMBLA DE SAN JUAN, NÚM. 71.-TARRAGONA